

## Primera ronda de contactos para un nuevo Pacto del Agua

El Ministerio de Medio Ambiente ha iniciado una ronda de contactos con las comunidades autónomas, que se prolongará durante todo el mes de julio, para avanzar en el proceso de debate que dé lugar a un Pacto Nacional del Agua. El objetivo, según informó el Gobierno, es contar «con la máxima participación, diálogo y consenso», para dar «respuesta a los principales retos de la gestión del agua».

A lo largo de este mes se celebrarán las primeras reuniones para que aporten las propuestas que quieren incorporar. La directora general del Agua del Ministerio, Liana Ardiles comenzó ayer esta ronda de encuentros con representantes de Castilla y León y de la Comunidad de Madrid.

El futuro Pacto se centrará en cuatro grandes capítulos: la atención de déficits, el cumplimiento de los objetivos ambientales fijados en los planes hidrológicos, la puesta en marcha de los planes de gestión de riesgos de inundación y otra serie de medidas en materia de gobernanza del agua.

HERALDO

## Piden aclarar un altercado en una charla sobre Venezuela

ZARAGOZA. UGT ha solicitado explicaciones a la Universidad por los incidentes acaecidos el pasado jueves durante la conferencia 'La Paz para Venezuela: Asamblea Nacional Constituyente' impartida en la Facultad de Derecho.

El promotor de la charla fue el docente Francisco Palacios y los primeros desencuentros entre los asistentes se generaron después de que afirmara que en Venezuela hay una «libertad absoluta». El mensaje no sentó bien a uno de los sectores presentes, lo que desencadenó que se lanzaran gritos e insultos contra el profesor y otro colectivo partidario del régimen venezolano, que también asistió. Los invitados a la ponencia fueron Ricardo Capella, cónsul de Venezuela en Barcelona y la portavoz de IU Madrid, Soledad Sánchez.

José Antonio Gadea, miembro del Consejo de Gobierno de la Universidad criticó ayer los incidentes y resaltó la importancia de respetar «siempre» la libertad de expresión. Según fuentes universitarias, la Policía hizo acto de presencia aunque no intervino.

J. A. J.



José Ignacio Canudo, paleontólogo y director del Museo de Ciencias Naturales, presentando el fósil. J. M. MARCO

# Al rescate del cráneo del cocodrilo de Ordesa

REPORTAJE

A través de una campaña de micromecenazgo un grupo de paleontólogos de la Universidad de Zaragoza espera obtener el dinero necesario para extraer este fósil único

Tras 20 años oculto en diferentes almacenes ayer vio la luz por primera vez el único cráneo del cocodrilo marino del Eoceno encontrado en España. El fósil fue recuperado por el equipo del Instituto Català de Paleontología hace dos décadas en la Faja de las Flores del Parque Nacional de Ordesa y Monte Perdido.

Este cráneo, que se cree que está completo, tiene 50 millones de años. «Es importante porque es una especie nueva y nos cuenta una historia de lo que sucedió en Aragón en aquella época», explicó José Ignacio Canudo, paleontólogo y director del Museo de Ciencias Naturales, donde ayer se expuso por primera vez al público.

Atrapado en una piedra, el fósil busca financiación para su extracción y consecuente estudio. Para ello, el grupo de paleontólogos Aragosaurus-IUCA de la Universidad de Zaragoza, liderado por Canudo, ha creado el proyecto 'Sacando a la vida el cocodrilo de Ordesa'. A través de la plataforma pública Precipita han lanzado una campaña de micromecenazgo, donde ayer llevaban cerca de 2.700 euros recaudados. «Tene-

mos el objetivo de conseguir 4.000 euros como mínimo», señaló José Ignacio Canudo. «Si conseguimos el máximo (10.200 euros) podremos hacer la extracción por completo de la roca y de esta manera exponerlo al público de una manera más adecuada», añadió. Además, donar dinero a esta causa científica también tiene recompensa. Según explicó el paleontólogo «si uno da 50 euros se le hace una visita guiada al museo y con 100 euros un curso de paleontología».

### Proceso de recuperación

Los trabajos para sacar el cráneo de la piedra que lo envuelve no serán fáciles. Una vez conseguida la financiación mínima, se realizará un escáner para conocer la morfología interna del fósil antes

de empezar a retirarlo. Así se logrará un modelo 3D del ejemplar, por si hubiera dificultades que impidieran su extracción completa.

El siguiente paso será la extracción y la preparación del fósil por medio de diferentes procedimientos mecánicos y químicos como son el uso de ácidos, chorro de arena, martillo percutor, etc. «Las técnicas han avanzado mucho en 20 años, yo creo que es el momento de ponerse a preparar este fósil», apuntó ayer Canudo emocionado ante este ejemplar único, que espera que integre la colección del Museo de Ciencias Naturales de Zaragoza.

### Mandíbulas de papel

«Tenemos que pagar para que venga un paleontólogo y lo saque de la piedra». De esta forma tan sencilla explicó ayer Hugo, de seis años, qué es lo que ocurre con el cocodrilo de Ordesa. Como él, cerca de una veintena de niños acudieron ayer a la presentación del fósil. Entre ellos, padres con sus hijos pero también pequeños de las colonias de día de la Universidad de Zaragoza. «Nosotros nos enteramos a través de un correo electrónico porque los niños participaron en un concurso del Museo de Ciencias y nos pidieron si nos apetecía venir a hacer este taller», contó Irina Barcelona, madre de Hugo. «Es una actividad que divierte mucho a los niños, les entretiene y les aporta conocimientos. Es importante que desde pequeños hagan estas cosas».

Después de explicarles la problemática que rodea al animal marino, pudieron hacer con sus propias manos cráneos de cocodrilos de papel. Este taller de papiroflexia gratuito fue posible gracias a la Escuela Museo Origami de Zaragoza (EMO) que se ha unido a esta iniciativa. «Es una forma de buscar también nuestras señas de identidad geológicas e ideológicas», comentó Luis Fernando Jiménez, director del Museo de Origami, para quien tiene una gran relevancia porque «es un animal que vivió en Aragón hace millones de años».

ANDREA PÉREZ

## La DGA quiere escuchar a 174 entidades para crear su Plan Estratégico para la Igualdad

ZARAGOZA. El Gobierno aragonés quiere escuchar a 174 entidades para consensuar y mejorar su Plan Estratégico para la Igualdad de Mujeres y Hombres, que ya está disponible en la web de Aragón Participa, y que plantea 116 medidas. La consejera de Ciudadanía y Servicios Sociales, María Victoria Broto, abrió ayer la sesión informativa que marcó el inicio del proceso de participación en el que se quiere dar voz a estos colectivos y que terminará en septiembre, cuando la DGA explique cómo queda el documento final.

Broto defendió la importancia

de la erradicación de la violencia de género para que la igualdad sea «una realidad» y se mostró «muy satisfecho» con las actuaciones de su Ejecutivo en esta materia, a la vez que remarcó la importancia del proceso de participación para que la igualdad se haga «efectiva». La creación de este plan se recoge en el Proyecto de Ley de Igualdad entre Mujeres y Hombres que el Consejo de Gobierno aprobó el pasado 20 de junio.

La directora del Instituto Aragonés de la Mujer (IAM), Natalia Salvo, subrayó en su participación en este acto la importancia de «impulsar la igualdad»

porque es la medida «más efectiva para acabar con todas las formas de violencia que se dan contra niñas y mujeres», y para avanzar en «más y mejor democracia». Asimismo aseguró que el objetivo es que la propuesta inicial «sufrir cambios sustanciales» y sea «mejorada y reforzada» con las aportaciones de los asistentes al mismo.

Las 116 medidas que contiene el plan se distribuyen en cuatro ejes estratégicos: coordinación institucional, transformación social, estado de bienestar con perspectiva de género y empleo y economía. Algunas ideas que plantea es la creación de una co-

misión de igualdad y la promoción de la misma en los ámbitos educativo y universitario y la conciliación.

Tras la sesión informativa y de presentación de ayer, la segunda fase del proceso de participación constará de dos talleres-debates para realizar aportaciones. Serán el 13 y 18 de julio, de 9.30 a 13.30, en el aula III del Edificio Pignatelli. Los participantes pueden inscribirse en la web Aragón Participa y aquellos que no puedan asistir presencialmente podrán realizar sugerencias de forma 'on line'. En septiembre está previsto que la DGA explique cómo queda finalmente el plan, así como las contribuciones que se han incorporado y las desechadas. La fecha concreta se desconoce.

HERALDO/AGENCIAS